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Различайте части речи!



  Наречия
(причина и
 следствие):

Почему
Отчего
Потому
Поэтому
Оттого 
Зачем
Затем

навек

Повторение 
Предлоги + 

указательные и 
вопросительные 

местоимения
(указывают 
на предметы и 
признаки):

По чему
От чего
По тому

По этому
От того
За чем
За тем

Наречия:
Наверх, вверх, вниз, вглубь, 

вдаль, вконец, наконец, сначала, 
вначале, вслед  и др.

Признак действия – как? когда? куда?

Существительные  с предлогами:
На верх, в верх, в низ, в глубь, в даль, в 
конец, на конец, с начала, в начале, в 

след (чего? кого? какую?  - есть 
зависимые слова; предмет)

Навек, налицо, напоказ, 
навстречу, наутро, нАбок,
втайне, вОвремя, впервые 
и др. (наречия)
На  век, на лицо, на показ,
на встречу, на утро,
на бОк, в тайне, во врЕмя,
в первые…

Тотчас (когда?) – тот час (какой?)
Сейчас (когда)– сей (этот) час



Функции служебных частей речи

Частицы
Образуют формы 

слова  
(формообраз.),

вносят в 
предложения 

различные 
оттенки значения 

(смысловые)

Решил бы, 
пусть выучит;

смог ведь, сделал ли

Предлоги

Выражают 
различные 

отношения между 
словами в 

словосочетании

      
Шёл в течение часа

Союзы

Связывают 
однородные 

члены 
предложения и 

простые 
предложения в 

составе сложного

Дождь  и  снег
[  ], и [  ].

[  ], (чтобы).
Главное  

слово
Зависимое 

слово

предлог



Правописание предлогов

Непроизводные 
предлоги:

Из-за, из-под  (по-над, по-за)

Производные предлоги:
В течение  (как долго? – 

время)
В продолжение (время)
В заключение  (в конце)
Вследствие  (причина – из-

за)
Ввиду  (по причине – из-за)
Вроде (наподобие, подобно)
Вместо (за)
Насчёт  (о)
Несмотря на ,  (хотя)

Отличай от существительного 
с предлогом!

Отсутствовал  в течение недели ввиду 
болезни – наблюдать изменения в 
течении реки; имейте в виду.
Не пойти вследствие дождя -  
появились новые факты в следствии  о 
краже.
В заключение разрешите 
поблагодарить вас за внимание – пять 
лет пробыл в заключении.
Болел в продолжение месяца; 
соорудили нечто вроде плота; работал 
вместо меня; сговорились насчёт 
завтрашнего дня.
Шёл, не  смотря (деепричастие) по 
сторонам.



Правописание союзов

Запомнить!

Будто
Как будто

Потому что
Оттого что

Так как
Так что

Как только
То есть

Отличай союзы от местоимений и наречий!

Союзы:
Чтобы (придаточные цели  и изъяснительные)
Тоже (= и, = также)
Также (= и, = тоже)
Зато (= но)
Итак,  (следовательно,)
Причём (= вместе с тем)
Притом  (= вместе с тем)



Местоимения и наречия с предлогами и частицами

Что (бы) мне прочитать по этому вопросу? (что?)
Что (бы) ни говорили (бы), а весна – самая романтическая пора.
Сверкнула молния, и почти в то же (самое) мгновение 

послышался гром. (какое?)
Вы всё так же занимаетесь спортом? (как?)
Я упал и так ушиб ногу, что пришлось обратиться к врачу. (как?)
При том заявлении приложены и необходимые документы. 

(каком?)
При чём ты останешься?
Спрячься за то дерево. (какое?) 
Не за то волка бьют, что сер, а за то, что овцу съел. (за что?)

Служебные части речи не являются членами 
предложения, к ним нельзя поставить вопроса. 



Правописание частиц

Частицы со словами пишутся раздельно
Же (ж),   бы (б),   ли (ль)

Присоединяются к 
словам посредством 

дефиса:
-ка, - то, -с, -де, -тка

(реши-ка задачу-то)
Частица –таки пишется 
через дефис с глаголами 

и в словах: всё-таки, 
опять-таки, довольно-

таки, так-таки.
В остальных случаях – 

раздельно.

- 

Запомнить :

что за
вряд ли
едва ли
как раз

неужели
ежели

именно
лишь

уж 
ведь

Куда же они едут, в 
город, что ли?
А роман всё-таки 
хорош!
Нет мысли, которую 
нельзя было бы 
выразить просто и ясно.
Так-таки брат к тебе и 
вошёл? Дай-ка мне 
покачать Митю.
«Точно так-с», - 
промолвил Пётр.
…Волки-де совсем 
сдирают кожу с нас.



Правописание НЕ с различными частями речи

Всегда раздельно

Слитно 
Со всеми словами, которые 
не употребляются без НЕ.

• Относительные и 
притяжательные 
прилагательные

• Числительные
• Местоимения (кроме 

отрицательных и 
неопределённых)

• Наречия (кроме отрицательных 
и неопределённых и 
образованных от качественных 
прилагательных  с суффиксами 
–О, -Е)

• Частицы 

• Не деревянный, не  лесной;
не лисий, не папин.

• Не пять, не сотый.
• Не я, не свой, не тот, не весь, 

не каждый, не себе, не такой.
• Не везде, не всегда, не слишком, 

не слева, не очень.
• Не только, едва ли не.
• Не по-нашему, не северо-запад, 

не кисло-солёный.
• Не лучше, не сильнее.



Слитно или раздельно?
Определи часть речи!

Раздельно В некоторых глаголах и 
существительных бывает 
приставка НЕДО-, 
обозначающая, что действие 
совершилось ниже 
положенной нормы (меньше, 
чем требуется; меньше, чем на 
100 %):      недоедать, 
недовыполнить, недотянуть.

• Глагол (не был, не видел)
• Деепричастие (не думая)
• Краткое причастие (не 

прочитана) 
• Краткие прилагательные, 

которые не употребляются в 
полной форме или у которых 
она имеет иное значение:
не рад, не должен, не готов, не 
горазд;
не надо, не жаль, не пора.

Дул ненастный ветер.
Она не дослушала, отошла прочь.
Из экипажа «Светлана» 

недосчитали ста 
шестидесяти семи человек.



Слитно или раздельно?
Определи часть речи!

Существительные, качественные прилагательные, 
наречия на –О, -Е

Слитно Раздельно 

• Приставка НЕ образует новое 
слово (можно заменить 
синонимом или синонимичным 
выражением без не-):
неправда (ложь), невысокий 
(низкий), недалеко (близко)

• Слова совсем, совершенно, 
очень, весьма, крайне, 
чрезвычайно и др.  усиливают 
степень качества и не влияют на 
написание.

• Имеется или подразумевается 
противопоставление с союзом 
А: не правда, а ложь; не 
высокий, а низкий; не далеко, а 
близко.

• Отрицание усиливается 
словами: далеко, вовсе, 
отнюдь, ничуть, нисколько 
и др.: далеко не лёгкое дело, 
вовсе не интересный фильм.



Полные причастия

Слитно Раздельно 

• Нет зависимого слова:
На столе лежала непрочитанная 
книга.

• Без предлога:
Нечто, никакой, ничем. некому

Отрицательные и неопределённые 
местоимения

• Есть зависимое слово:
На столе лежала не прочитанная 
мною книга.

• Противопоставление с 
союзом А: не прочитанная, а 
лишь просмотренная книга.

• В косвенных  падежах с 
предлогами:

Не с чем, ни с каким, ни с чем

Слитно  - отрицательные и неопределённые 
наречия: неоткуда, незачем.




